中共公布防空識別區的心理戰

助理教授 張蜀誠

提 要

一向重視心理作戰的中共,將2012年9月釣魚台主權紛爭對日心理戰作法,延續運用在2013年11月23日的東海防空識別區政策上,因而引起戰略專家與研究者的關注。不過,與其他大陸戰略心理戰學者不同的是,作者將心理戰界定為「硬實力的心理運用策略」,就此而言,2010年成為全球第二大經濟體的北京,對東京所採取的經濟威懾手段,也應納入大陸對敵心理戰作為之中,否則就不是完整的心理戰分析。

關鍵字:中共、戰略、三戰、心理戰

前言

中國大陸在2013年11月23日正式公布東海防空識別區之後,隨即派遣軍機進行巡邏, ¹此政策與軍事作為被解讀為習近平不甩美國壓力,逕自劃設東海防空識別區單挑美、日聯盟,²因此瞬即成為全球矚目的焦點。為了對中「嗆聲」以抵銷其防空識別區對區域局勢的衝擊,在美國軍機的領頭下,日本、南韓與我國紛紛派遣軍機進入與大陸ADIZ重疊的空域,³對此,中共軍方則在一

陣沈默之後,仍不斷派出軍機以掌握與監控各國進入ADIZ的飛行器。上述區域各國針對北京宣布東海ADIZ後的互動情況顯示,大陸與其他各國之間的心理戰較勁,正隨著事態的發展而逐漸尖銳。日本《外交學者》雜誌甚至預言,中日摩擦的惡性循環把美國也捲進去,釣魚台海域可能成為2014年最大火藥桶。其中,大陸劃設東海空識別區是最大的原因。4

截至目前為止,國內外專家學者們在分析大陸ADIZ此一議題,大多從地緣政治、軍

- 1 「中國空軍在我東海防空識別區首次空中巡邏」,新華網,2013年11月23日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2013-11/23/c_125751435.htm
- 2 梁世煌,「對抗中國 美加合併呼聲響起」,旺報,2013年12月22日,版9。
- 3 Patrick Brown, "The old hatreds behind the China-Japan provocation war: A rising tide of nationalism in both China and Japan is keeping East China Sea dispute on the boil," CBC News, Dec 07, 2013, website: http://www.cbc.ca/news/world/the-old-hatreds-behind-the-china-japan-provocation-war-1.2452679
- 4 路峰、蕭達、王剛、青木、甄翔、陳一、玉鵬,「盤點2014年世界火藥桶:釣魚島海域居首」,環球時報,2013年12月31日,版1。

事實力等角度切入,⁵例如裴敏欣(Minxin Pei) 就將東海ADIZ可作為大陸和平崛起與否的試 金石。6另外一些作者則會以法律戰為探討途 徑,⁷從事大眾媒體研究或媒體則關心大陸的 輿論戰作為。⁸然從心理戰的角度審視此議題 至今付之闕如,僅淡江大學戰略研究所助理 教授黃介正認為,大陸宣布ADIZ後各方心理 戰成分多過於軍事衝突,9但可惜沒有進一步 做詳盡的討論。此外,除了關心中日衝突對 經濟的影響外,10至今沒有任何學者將大陸的 經濟政策的心理層面納入其心戰作為之中, 也忽略大陸整合經濟、政治、軍事、文化等 多種手段的整體安全戰略。11作者主張經濟與 軍事力量一樣,都是硬實力的心理戰籌碼, 不僅可以創造對立國家之間的互相依賴的心 理,減緩互相開戰的危險,也可以藉著經濟 懲罰或威脅,瓦解敵方內部團結。但至今卻 被所有論中共心理戰者所忽略,如此論點既 不完整也至為可惜。

本文主要目的即在於分析大陸公布東海防空識別區的心理戰,首先先分析北京在作

戰準則、組織與武器裝備三個層面的心理戰 作為;接著,探討大陸心理戰所期望達到的 功能,以及在心理戰佈局過程中對台策略的 變化;最後,在結論中也將分析大陸心理戰 所遭遇的困境。

大陸公布東海防空識別區心理 戰的三個面向

一般人對於大陸的三戰容易形成誤解,認為法律戰、輿論戰與心理戰都是北京軟實力的作為,然事實上並不然,缺乏硬實力的靠山,軟實力是無從發揮的。但在現今不能動輒訴諸戰爭的國際環境中,心理戰就成為軟硬力量兼具的某種形式的「巧實力」。誠如大陸戰略文化促進協會秘書長羅援所指出,釣魚島問題最好的解決方案,是「以壓促談,你不壓,他不會跟你談;最壞的解決方案是兵戎相見。」¹²此外,就硬實力而言,一般專家學者在論及心理戰時,往往會忽略經濟所扮演的心理戰角色。然從2013年11月底大陸正式宣布設置第一個ADIZ以來,可以

- 5 Mira Rapp-Hooper, "East China Sea ADIZ: A Turning Point in US-China Relations? "December 20, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/12/east-china-sea-adiz-a-turning-point-in-us-china-relations/
- 6 "Soft Power and China-Japan Relations," December 18, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/12/soft-power-and-china-japan-relations/
- 7 Margaret K. Lewis, "Time for US and China to Establish Maritime Rules of the Road," December 02, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/12/time-for-us-and-china-to-establish-maritime-rules-of-the-road/
- 8 鄧聿文,「釣魚島對抗是危險遊戲」,金融時報,2013年11月28日,網址:http://big5.ftchinese.com/story/001053653?page=1
- 9 郭乃日,「黃介正:中美日沒開戰本錢 心理戰居多」,聯合報,2013年11月27日,版10。
- 10 陳澄和,「迎接2014四大趨勢牽動亞洲」,聯合晚報,2013年12月31日,版3。
- 11 王湘穂,「美國當不了亞太安全保障 中國責無旁貸」,環球時報,2013年12月17日,版4。
- 12 羅援,「提醒美國:中國已不是任人宰割羔羊」,中國新聞評論網,2013年12月24日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1029/4/2/8/102942820 4.html?coluid=7&kindid=0&docid=102942820&mdate=1224220859

歸納出北京不僅以作戰準則、組織與武器裝備等三個面向進行心理戰,也重視經濟對地 心理所產生的作用。

一、作戰準則面向

從作戰準則角度以觀,防空識別區的出 現有兩個背景;首先,二戰後以高空高速為 基本特徵的二代戰鬥機的發展,使世界各國 的傳統防空體係遇到了新的挑戰和威脅;其 次,戰後世界軍事強國的岸基和空基雷達預 警技術得到了空前發展,特別是衛星技術、 預警機技術的發展,為不斷擴大空中預警範 圍創造了條件。13大陸國防部新聞發言人楊 宇軍指出,東海防空識別區的範圍,是根據 國家空防需求和維護空中飛行秩序需要確定 的。防空識別區最東端距離中國依然最近, 作戰飛機自該點很快就能抵達中國領空。中 方有必要從該點開始對航空器進行識別,判 明其意圖和屬性,為採取相應處置措施留出 預警時間,保衛空防安全。14依據防空識別區 範圍大於200海里專屬經濟區的慣例,中方劃 定的防空識別區列入石垣島,目近温琉球。15 這顯示大陸現在把被日本壓過來的防空識別 區往外推,可以說是一種反擊與擴張勢力版 圖的動作。¹⁶

不僅如此,大陸所劃定的防空識別區,對進入該空域的其他國家飛行器,形成一種心理限制效應,一如北京宣稱南海經濟海域為無害通過區域,因而限制其他軍艦通行一樣。這一點,誠如迪恩・陳所指出,大陸正透過法律戰與心理戰作為,強化其對東海地區的主權效度。¹⁷識別區範圍接近宮古海峽水道,這表明大陸和日本對抗的核心,已由東海中間線演變為宮古島方向,表示大陸意在突破第一島鏈,走向深藍海洋,是海空戰略的重大轉變。¹⁸

此外,識別區不僅是針對釣魚島的反應,可能是其更龐大的反介入/區域拒止戰略的一部分,該戰略旨在迫使美軍在距中國海岸線更遠的地方活動。美國戰略與國際問題研究中心負責亞洲和日本項目的高級副總裁邁克爾·格林認為,這應被視為大陸確立更強拒止能力以及在海洋第一島鏈最終優勢地位的努力的一部分。19換句話說,就是對美國「空海一體戰」的反應,而空海一體戰本

- 13 楊民青,「東海防空識別區沒有虛設」,環球雜誌,第24期,2013年12月,頁4-12。
- 14 「中國防空識別區距日本本土最近約130公里」,新華網,2013年11月23日,網址: http://news.xinhuanet.com/mil/2013-11/23/c_125750753.htm
- 15 「美中無意升高對峙 台灣謀定而動」, 旺報, 2013年12月2日, 版6。
- 16 張慧英,「東海之爭才剛要開始」,中國時報,2013年12月3日,版11。
- 17 Dean Cheng, "Growing Tensions in the Air, Literally, over East Asia," November 27, 2013, website: http://blog.heritage.org/2013/11/27/growing-tensions-air-literally-east-asia/
- 18 王超群,「美日文件曝光擬促陸撤空識區」,旺報,2013年12月1日,版1。
- 19 「美媒:中國防空識別區是反美國介入戰略一環」,中國新聞評論網,2013年12月3日,網址: http://hk.crntt.com/doc/1029/0/1/4/102901410.html?coluid=148&kindid=7550&docid=102901410&mda te=1203104423

身則是對中國早前發展反介入/區域拒止能力的反應,這表明兩國軍事規劃者已在進行一場觀念上的軍備競賽。隨著美國試圖以空海一體戰抵消中國的拒止戰略,北京正尋求應對之道,可能採取更多類似設立防空識別區的措施險。²⁰

二、組織面向

中共18屆3中全會提出軍隊結構性改革構 想,目標是提高解放軍的戰鬥力,這顯示北 京領導人判斷地區衝突風險在提升。ADIZ的 設立可視為促發軍隊組織改革緊迫感的重要 因素。21長久以來,共軍的軍兵種比例和結構 十分不合理,陸軍比例過高,作戰部隊比例 偏少,部隊中的文工、體工成員等文職軍人 不僅多, 目升遷快, 歌唱家也能當將軍, 造 成部隊內部不公平,也為人詬病。根據中共 軍方的說法,此次軍隊編制改革重點為「調 舊、建新、優化」。革舊就是改革和摒棄陳 舊過時的體制編制,調整不符合現代戰爭的 軍兵種,諸如裁減陸軍部隊數量,逐步減少 並且轉型非戰鬥人員,調整改善軍兵種比 例,擴大海空軍及第二砲兵部隊絕對數量, 做到減員增效,精兵簡政。同時,裁減多餘 的非戰鬥人員,諸如文工團、體工隊等。同 時,隨著中國大陸周邊出現的諸多軍事挑 戰,例如東海局勢,以及「海洋強國」戰略 目標的新軍事戰略,發展強大的海空軍及第 二砲兵部隊就顯得至關重要。另外,在網路 盛行時代,發展符合未來戰爭需求的「網 軍」部隊,也是共軍想打贏高科技時代戰爭 的必備法寶之一。²²

為此,中共18大3中全會《決定》提出 深化軍隊體制編制調整改革,推進軍隊政策 制度調整改革,精簡指揮層級,強化聯合指 揮,增加新型作戰力量,縮減非戰鬥人員比 例等,以解決當前解放軍的結構性「頭大、 腿短、尾巴長」的問題,尤其是領導管理體 制和作戰指揮機制,與軍隊的現代組織形態 不相適應、與打贏資訊化戰爭要求不相適應 等困境。²³同時,為能建構更具作戰效益的武 裝力量,以減低部隊數量,增加作戰質量。 解放軍進行1949以來第14次大的體制編制調 整,以利透過作戰組織能力的提升,²⁴增強效 率與心理威懾能量。

在作戰組織層面,長期以來,解放軍一直擁有一支由中型、平底的登陸艦和兩棲攻擊艦組成的登陸艦隊,以對海軍的其他大型船艦形成補充。美國《戰略之頁》報導指出,目前中國大陸有3艘兩棲船塢運輸艦,90艘登陸艦,包括中型登陸艦和坦克登陸艦。

- 20 美國詹姆斯頓基金會《中國簡報》文章,喬恒譯美雜誌:中國日益擔心 "空海一體戰"的後果環球時報 2013年12月09日http://news.xinhuanet.com/mil/2013-<math>12/09/c 125826400.htm
- 21 「美智庫稱防空識別區不只是中日『貓捉老鼠』」,中國新聞評論網,2013年11月28日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1028/9/1/0/102891091.html?coluid=1&kindid=0&docid=102891091&mdate=1128003347
- 22 汪莉絹,「習李改革之路/軍隊改革 迎擊科技戰」,聯合報,2013年12月9日,版12。
- 23 伍正華,「軍報談解放軍改革:寧可平時斷腕莫等戰時流血」,解放軍報,2013年12月25日,版1。
- 24 左亞明,「指揮體制變革應與未來戰爭形態相適應」,解放軍報,2013年12月11日,版8。

兩棲船塢運輸艦和登陸艦可以穿越海洋,而登陸艇可以抵達臺灣。中國還與大量商用渡船和駁船保持著聯繫,軍方可以調動這些船隻用於兩棲作戰行動。據信這些船隻的數量足以運輸300多個步兵和機械化營。此外,還有可供運輸支援部隊的船隻。²⁵

目前,與日本一樣中國大陸也在為奪 島進行各種組織準備與相應作戰部署。根據 英國《詹氏防務周刊》消息指出,解放軍正 在測試的新型多功能支援艦將和大型船塢登 陸艦、坦克登陸艦和「歐洲野牛」級氣墊船 組成奪島艦隊。加拿大《漢和防務評論》 也認為,在未來可能的奪島任務中,除了中 國海軍下屬的登陸艦隊外,解放軍也已有能 力在短時間內聚集包括空降兵、陸軍和海軍 陸戰隊在內的龐大兩棲作戰集團,並初步具 備「超視距奪島」能力,可在較短時間內投 送大量裝備和人員對遠距島嶼實施登陸突擊 戰。26此外,大陸與日本之間因釣魚台主權、 航空識別區等爭端,兩國關係日益惡化,根 據衛星空照等資料發現,共軍近年來在靠近 日本列島和東海及南海,部署攜帶射程逾250 公里空對艦飛彈的「殲轟-7A」轟炸機約200 架。²⁷更有甚者,北京正在海南三亞附近的亞 龍海軍基地興建第二航母基地。這是中共海 軍距離麻六甲海峽最近的海軍基地,不僅可 保障自己的石油運輸安全,更可以隨時扼住 日本的石油運輸咽喉,²⁸以對東京進行威懾。

三、武器面向

根據斯德哥爾摩「和平研究所」的數據顯示,大陸軍費自2000年至今成長總幅度達325.5%,2012年的總額為1,660億美元。²⁹過去1年之內,大陸讓人目不暇給的各種海、空甚至太空的武器系統陸續出籠,³⁰不光只是展現肌肉,還展現速度,引發外界的關注。³¹武器裝備的發展有其規律與規劃,但以何種武器為兵力規劃重點,以及如何藉著媒體宣傳大陸的武器裝備,達到心理戰所預期的效果,則是本文探討的重點。在2012年9月日本單方面宣布將釣魚台國有化之後,北京即透過武器裝備的研發成果,對東京進行心理恫嚇,也讓大陸社會對此具有信心。在大陸公布東海ADIZ之後,面對日本、美國與南韓的軍機「入侵」,大陸更不斷宣傳其最新武

- 25 「外媒:解放軍大舉建造兩棲艦 或正計畫徵用商船」,人民網,2013年12月25日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2013-12/25/c 125910848.htm
- 26 「簡氏:解放軍新型支援艦露面 將組奪島艦隊」,中國新聞評論網,2013年12月21日,網址: http://hk.crntt.com/doc/1029/3/7/8/102937838_2.html?coluid=91&kindid=2710&docid=102937838&mda te=1221225206
- 27 翁路易,「陸愛殲轟-7A 沿海部署200架」,旺報,2013年12月5日,版9。
- 28 藍孝威,「海南航母編隊 可斷日石油命脈」,中國時報,2013年11月27日,版11。
- 29 Bruno Hellendorff and Thierry Kellner, "A New Washington Naval Conference for Asia?" The Diplomat, November 26, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/11/a-new-washington-naval-conference-for-asia/
- 30 倪光輝,「軍委各大單位已清退不合理住房8,100餘套」,人民日報,2013年12月25日,版2。
- 31 邱永峥,「傳中國要造11萬噸巨型核航母 堪比美最強航母」,環球時報,2013年12月24日,版4。

器研發成果,作為心理對抗的最亮眼工具。 大陸軍事專家《航空知識》副主編王亞男認 為,這些新型武器裝備是大陸長期研製的成 果,但集中公開報導這些先進裝備,體現了 北京應對周邊安全形勢,維護自身權益的決 心。³²

中共軍備的發展,連自己的宣傳機器都形容說,就跟「下餃子」一樣。其實,這跟中國的建軍政策有關,「先求有再求好。」不管戰機還是艦艇,都是建好之後,再尋求改良,所以會出現同一款系統,卻有許多的改良型,愈改愈先進,愈做愈大。中國大陸的思考很清楚,就是要和美、日一較長短。33海軍是近年來發展最快的軍種,軍事專家李杰表示,最近幾年來大陸的造船工業,特別是軍工船舶,無論是數量、質量、種類都發展非常快。34其中,2013年可以說是中共海軍水面艦艇的豐收年,新型裝備呈現出「井噴式」的爆發,除遼寧艦順利完成多次訓練、艦載機殲-15開始量產外,海軍一大批新型驅逐艦、護衛艦先後入列。下水數量最多的

是056級輕型導彈護衛艦,³⁵新一代遠端警戒和防空作戰主力艦054A型多用途全封閉導彈護衛艦的濰坊艦、岳陽艦分別入列北海艦隊和南海艦隊。³⁶在6萬噸的遼寧艦成功部署之後,2020年北京還將可能部署幾艘本土製造的航母。³⁷《今日俄羅斯》電視台甚至預測,新的自製航母可能重達11萬噸,足以同美國最大的航母相比美。³⁸今後幾年內中國海軍各艦隊還將配備至少10艘052D型驅逐艦。以這樣快速部署能力,確實可和美國、日本海軍在太平洋中一較長短。³⁹

在空中武力方面,大陸面對周邊美國、日本與南韓等軍事強權的威脅,正加速隱形戰機的研發。除了殲-20和殲-31等兩款第5代隱形戰機外,也正研發以美軍F-22猛禽隱形戰機為設計藍圖的殲-23和殲-25隱形戰機。《俄羅斯軍工綜合體網》指出,殲-25若研發成功,將能夠在與F-22相遇的幾秒內擊落對方。40同時,大陸也以中型中程多用途運輸機「運-9」為平台,已發展出6個特種飛機機型和軍用運輸型,包括預警用

- 32 「外媒稱五大國唯中國在擴充核武庫 新武器井噴」,環球時報,2013年12月29日,版6。
- 33 楊俊斌,「陸建軍 展肌肉 拚速度」,旺報,2013年12月29日,版10
- 34 「專家:中國海上武器高速發展 外媒非常擔心」,中國新聞評論網,2013年12月23日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1029/3/9/4/102939414.html?coluid=4&kindid=18&docid=102939414&mdate=1223141857
- 35 056級護衛艦是中國自行研製設計生產的新一代輕型導彈護衛艦,具有較強的近程防空反導能力、反潛能力和綜合作戰能力,它造價較低,能夠「一艦多用」,是海軍新一代基地防禦主力作戰艦艇。
- 36 「2013年海軍入列大量主戰艦 056級成數量冠軍」,中國軍網,2013年12月30日,網址: http://news.xinhuanet.com/mil/2013-12/30/c_125930262.htm
- 37「外媒:遼寧艦是中國海軍擴充軍備的象徵!」,中國新聞評論,2013年12月23日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1029/3/8/5/102938529.html?coluid=91&kindid=2710&docid=102938529&mdate=1223081947
- 38 楊俊斌,「與美爭霸 大陸造11萬噸航母」, 旺報, 2013年12月25日, 版9。
- 39 楊俊斌,「奪島、捍南海陸052D戰艦待命」,旺報2013年12月29日,版9。
- 40 翁路易,「獵殺F-22 陸研發2款隱形戰機」, 旺報, 2013年12月31日, 版11。

的「空警-500」、反潛的「高新-6」、電子 干擾用的「高新-9」、用於情報收集的「高 新-8」、特種作戰的「運-9」特戰型和心理 戰的高新機。⁴¹運20則屬於國家戰略性武器, 不僅可作為預警機平台,也可以作為加油 機,對於推進戰略空軍概念有重要意義。⁴²讓 中共空軍由「國土防空」走向「攻防兼備」 的世代轉變。大陸海軍專家李杰說,預警機 及其他新型飛機讓中共軍隊獲得了超過地區 對手的優勢,比如日本自衛隊。在飛機數量 上,包括預警機和其他多用途戰鬥機以及東 海的後勤支援機在內,中共軍隊都超過了日 本空中自衛隊。⁴³

在核武力量部分,美國《原子科學家公報》的「2013年中國核力量」報告指出,大陸現有約250枚核彈頭,陸基彈道導彈148枚、空射導彈20枚、潛射導彈和巡航導彈具體數量不詳。重點是,5個核大國中,「中國是唯一增加核武器數量的國家」。⁴⁴中國大陸2013年進行東風-31、東風-31A,⁴⁵以及東風-41型導彈的試射。⁴⁶如再配合部署中的巨浪-2型潛射洲際飛彈,就戰略武器的能量而

言,除了美國和俄羅斯,已找不出任何一個國家可以和大陸相抗衡。⁴⁷美國海軍預估北京將有5艘可搭載12枚飛彈的094型核動力彈道飛彈潛艇,未來中國核彈頭的攻擊強度與範圍不容小覷。儘管中方一貫強調奉行自衛防禦的核戰略,不首先使用核武器的政策不會改變。⁴⁸美國智庫「國際評估與戰略中心」的中國軍事問題專家費雪表示,大陸最近一直與鄰國,尤其是日本和菲律賓就島嶼和海上的領土範圍產生糾紛,共軍的核子武器發展將對亞太地區安全產生深遠影響。⁴⁹

2013年中國武器裝備發展之所以如此迅速和令人矚目,首要原因就是要應對外部安全威脅。特別是當前,東海、南海等島嶼問題以及海上安全矛盾十分突出,維護海洋權益鬥爭日趨激烈,傳統安全威脅與非傳統安全威脅相互交織,共軍面臨著前所未有的海洋新挑戰。50加拿大《平等與和解》網站認為,大陸近期展示的武器裝備都有針對性,如戰略導彈是威懾美國,使之不敢輕易捲入中國周邊衝突;驅逐艦和新型飛機是應對美日在大陸周邊強化海空力量;引進烏克蘭的

- 41 翁路易,「運-9多用途 宛如變形金剛」,旺報,2013年12月31日,版11。
- 42 楊俊斌,「2013中國十大明星武器 空防掛帥」,旺報,2014年1月1日,版9。
- 43 「中國劃設防空識別區凸顯軍事技術能力」,中國新聞評論網,2013年12月3日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1029/0/0/6/102900606.html?coluid=59&kindid=0&docid=102900606&mdate=1203040549
- 44 閏欣雨,「專家稱直-20可裝各類武器裝備主要用於應對島礁衝突」,新京報,2013年12月30日,版22。
- 45 李鋅銅,「東風-41帶來尊重 陸官媒喊讚」, 旺報, 2013年12月20日, 版8。
- 46 林克倫、陳言喬,「美中險撞艦 共軍淡化稱『相遇』」,聯合報,2013年12月19日,版13。
- 47 楊俊斌旺報觀點-長程戰略武器 中美勢均力敵旺報2013年12月19日
- 48 「國防部回應『發射洲際核導彈』」,京華時報,2013年12月27日,版7。
- 49 翁路易,「東風-41試射射程涵蓋全美」,旺報,2013年12月19日,版10。
- 50 「2013解放軍新裝備井噴爆發 專家解讀四大原因」,中國青年報,2013年12月28日,版18。

大型氣墊登陸艇,則是直接針對島嶼爭奪 其明顯的心理戰意圖。

的。⁵¹不僅引發國際關注,從下表大陸公布 四、經濟面向

ADIZ之後所公布的武器研發報導,可以看出 除了作戰準則、作戰組織(部署)與武器 表一 大陸公布ADIZ後,有關武器系統研發或改進的報導一覽表

時間	武器類型	對東海心戰意涵	披露媒體
2013.11.21	「利劍」隱形無人攻擊機成功完成首飛 ⁵²	可將第一島鏈納入作戰範圍,日本除本土之外,包括沖繩在內 的西南諸島都將在「利劍」的打擊範圍之內。不僅增加了美日 的防禦壓力,而且也將大幅提高美日的作戰成本。 ⁵³	中評網
2013.11.27	達成對俄羅斯購買Su-35採 購協議 ⁵⁴	如果北京順利獲得SU-35,將會對釣魚台空域態勢造成直接衝擊。 ⁵⁵	中國航天報
2013.12.4	殲-15艦載戰鬥機開始量產服 役。 ⁵⁶	可增強對日本西南諸島的海空壓力,同時也可以繞道南沙群島,切斷東京的石油海運路線,施以經濟壓力。	環球網
2013.12.13	「東風-41」導彈試射	東風-41射程有14,000公里,可攜帶10枚核彈頭,攻擊範圍可涵蓋全美國, ⁵⁷ 具有極度的戰略威懾和戰略平衡作用 ⁵⁸	環球日報
2013.12.22	094型核潛艦,試射1枚潛射 飛彈「巨浪-2(JL-2)」。	具備第二擊核子報復能力,如在太平洋中線發射,攻擊範圍可涵蓋全美國,具有極度的戰略威懾和戰略平衡作用。	環球網
2013.12.21	傳統潛艇用的超大直徑高強 度耐壓殼體 ⁵⁹	製成潛艇後將使黃海、東海成爲真正的銅牆鐵壁,使大陸的戰略縱深和安全線向外推出1,000公里。60	新華網
2013.12.23	通用直升機直-20成功首飛61	直-20服役後,配合中共大型運輸機運-20的投送能力,形成機動突擊作戰能力能夠更好的應對諸如島礁衝突等風險。 ⁶² 如果共軍海軍未來裝備大型兩棲突擊艦,搭載直-20等機型,奪島作戰將如虎添翼。 ⁶³	京華時報

- 51 「外媒稱五大國唯中國在擴充核武庫 新武器井噴」,環球時報,2013年12月29日,版6。
- 52 「張迎春中評:中國無人機作戰 納第一島鏈」,中國新聞評論網,2013年12月15日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1028/9/7/8/102897803.html?coluid=93&kindid=3051&docid=102897803&mdate=1215000923
- 53 張迎春,「中國無人機作戰 納第一島鏈」,中國新聞評論網,2013年12月15日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1028/9/7/8/102897803.html?coluid=93&kindid=3051&docid=102897803&mdate=1215000923
- 54 宋忠平,「某些國家若強加給我們戰爭中國必然奉陪到底」,中國航天報,2013年12月7日,版7。
- 55 Peter Wood, "How China Plans to Use the Su-35," The Diplomat, November 27, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/11/how-china-plans-to-use-the-su-35/
- 56 黄淑嫆,「殲-15正式量產 上線服役」,旺報,2013年12月4日,版9。
- 57 連雋偉,「共軍試射核導彈 火力可及全美」,中國時報,2013年12月24日,版14。
- 58 李鋅銅,「東風-41帶來尊重 陸官媒喊讚」,旺報,2013年12月20日,版8。
- 59 楊俊斌,「研製新殼體 039型傳統潛艇升級」,旺報,2013年12月21日,版9。
- 60 楊俊斌,「研製新殼體 039型傳統潛艇升級」,旺報,2013年12月21日,版9。
- 61 梅天一,「我國10噸級通用直升機首飛 或將成為航母艦載機」,京華時報,2013年12月24日,版4。
- 62 連雋偉,「共軍試射核導彈 火力可及全美」,中國時報,2013年12月24日,版14。
- 63 賴錦宏,「直20試飛成功 陸添奪島戰力」,聯合報,2013年12月24日,版14。

2013.12.25	殲-10B完成定型試驗,正 式投入批量生產 ⁶⁴	殲-10B的量產讓解放軍有實力去抗衡美軍部署在亞太地區的F/A-18E/F以及日本主力戰機F-15J等四代半戰機。若與殲-11、Su30等遠端重型戰機緊密配合,能在東海上空發揮出最大的能量。65	環球網
2013.12.26	鄭州號導彈驅逐艦入列66	中國新型導彈驅逐艦鄭州號入列命名授旗儀式,這標誌著在東海上又多了一件「伏魔利器」。 ⁶⁷	環球時報
2013.12.30	紅旗-17低空野戰防空飛彈	紅旗-17防空系統將雷達、6枚飛彈和發射器集中在1輛裝甲車, 採垂直發射型,具有較強的防空作戰效能和機動能力。	中新網
2013.12.31	運-9中型中程多用途運輸 機 ⁶⁹	開發出6個特種飛機機型和軍用運輸型,包括預警、反潛、電子干擾用、情報收集、特種作戰心理戰的高新機。	中新網
2014.1.1	殲-20第3架原型機	採用類似美製F-22戰鬥機類似的機尾結構與灰色迷彩塗裝,也採用外觀類似F-35B型使用的加油管, ⁷⁰ 使大陸成爲繼美、俄之後,第三個擁有第五代戰機的國家。	新浪網

資料來源:如表內註釋。

系統具有心理戰用途之外,一般人都忽略經濟此一硬實力也可作為心理戰之用。首先,對內而言,經濟高度成長的成就,造就中國大陸的民族自信心與自豪感。淡江大學財務金融學系教授李沃牆便指出,大陸經濟崛起後,每年幾近10%以上的成長率追趕,並於2010年超越日本成為世界第二大經濟國,並盼有朝一日能趕上美國,晉升為世界經濟龍頭的「中國夢」於焉產生。71在這過程中,過去大陸官方的「中國遭西方欺侮」論說,助長了中國的民粹民族主義。現在大陸是區內

的經濟強國,加上軍力的增強,「欺侮論」已變得脫節,取而代之的是民族自豪感。哈佛大學法學教授、彭博社專欄作家諾厄·費爾德曼(Noah Feldman)分析,經濟全球化並沒有使我們神奇地避免暴力對抗的可能性。習近平發出「中國夢」的口號,顯示出大陸渴望在國際上擁有和其經濟地位一般重要的位置。⁷²國際策略研究所亞洲安全高級顧問亞歷山大·尼爾(Alexander Neill)也因此認為,北京此時推出東海ADIZ,很可能反映了內部情緒,這也是官方取悅民眾的一種手法。⁷³不

- 64 「殲10B交付空軍後或將研製新款殲10改進型戰機」,環球網,2013年12月25日,網址: http://news.xinhuanet.com/mil/2013-12/25/c 125910854.htm
- 65 屠晨昕,「與美日戰機切磋 殲-10B勝算幾何」,錢江晚報2013年12月17日,版8。
- 66 「外媒稱五大國唯中國在擴充核武庫 新武器井噴」,環球時報,2013年12月29日,版6。
- 67 「外媒稱五大國唯中國在擴充核武庫 新武器井噴」,環球時報,2013年12月29日,版6。
- 68 翁路易,「10年磨劍 紅旗-17防空飛彈現身」,旺報,2013年12月31日,版9。
- 69 翁路易,「運-9多用途 宛如變形金剛」, 旺報, 2013年12月31日, 版9。
- 70 楊俊斌,「陸殲-20新改款 可空中加油」,旺報,2014年01月1日,版11。
- 71 李沃牆,「圓一場超日趕美的中國夢」,旺報,2013年12月11日,版12。
- 72 魚莎莎,「專譯:美國再面十字路口 失去中國之年?」,中國新聞評論網,2013年12月24日。

過,為了避免過早與美國攤牌,影響大陸綜合國力的持續發展,北京大學國際關係學院教授朱鋒指出,老二要有戰略定力,防止局勢升級,因為局勢升級對我們最不利。⁷⁴

再者,大陸的經濟發展需求,促發心理安全需求。作為世界第二大經濟體,大陸的能源大量來自世界各地,目前北京的海上戰略首先是必須徹底保護利益邊疆所在。否則,會造成胡錦濤在2005年所指出的「馬六甲困局」,因此中共海軍的海上利益邊疆必須擴展到世界各地,這一情況要求大陸發展大海軍。75

在對外方面,經濟獎勵與制裁,可被國家搭配作為「巧實力」的運用。過去全球最大經濟體的美國,就常常以開放本國市場,獎勵那些聽話的盟國;透過威脅進行經濟制裁,來迫使其他國家遵從其意旨。對此,預計2020年GDP總量將達到相當美國的1到1.7倍,並在2030年約為美國2倍左右的中國大陸,⁷⁶也不會例外。在經濟誘因下,儘管美國至今聯合歐盟國家對大陸進行武器禁運措

表二 歐盟提供大陸軍用技術類別一覽表

國家	軍用技術
德國	水面艦艇發動機、潛艇新型柴油發動機
法國	水面艦艇發動機、驅逐艦聲納、反潛直升機和 地對空飛彈
英國	轟炸機和反艦殲擊機發動機、偵察機空中預警 雷達

資料來源:Ankit Panda," An Inevitable Headache: US Allies Sell Defense Technology to China," The Diplomat, December 24, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/12/an-inevitable-headache-us-allies-sell-defense-technology-to-china/

施,但俄羅斯仍是中國最重要的武器和技術來源的情況下,歐洲的軍事硬體和技術更為中國填補了重要缺口(參見表二所示)。⁷⁷在可預見的未來,歐洲的超音速戰機、德國潛艇或西班牙運輸機等產品仍不會賣給中國。但同時,歐洲發現武器零件貿易有利可圖,尤其是不受禁運政策影響的軍民兩用產品。⁷⁸諷刺的是,隨著北京在周邊海域展示肌肉,柴油動力潛艇將成為美日的最大威脅,而這一切卻是德國的強大發動機技術為基礎來源。⁷⁹

- 73 亞歷山大·尼爾 (Alexander Neill),「分析:東海防空區『增加地區衝突危險』」。
- 74 李博雅、柳真,「解放軍全程監控美『示威飛行』以戰略定力應挑釁」,環球時報,2013年11月28日, 版1。
- 75 邱永崢、劉暢,「中美日4艘航母聚集南海 美日接力監視遼寧艦」,環球時報,2013年11月29日,版2。
- 76 蔡孟妤,「2020中國GDP總量將超過美國」,中國時報,2013年12月8日,版13。
- 77 Ankit Panda, "An Inevitable Headache: US Allies Sell Defense Technology to China," The Diplomat, December 24, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/12/an-inevitable-headache-us-allies-sell-defense-technology-to-china/
- 78 大衛·拉格,王曉雄譯,「英媒:全歐洲幫中國發展軍備 武器禁運無用」,環球時報,2013年12月22日, 版4。
- 79 Ankit Panda, "An Inevitable Headache: US Allies Sell Defense Technology to China," The Diplomat, December 24, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/12/an-inevitable-headache-us-allies-sell-defense-technology-to-china/

另一方面,大陸也曾經多次對他國進行經濟制裁,並在2010年成功迫使日本釋放衝撞日本海上保安廳船隻的大陸船長。此外,中國大陸是美國最大的貿易夥伴,也愈來愈有力量在全球事務挑戰美國,因此對美國國防及經濟政策影響之大,「沒有一個國家超過中國」。⁸⁰不過,經濟互相依賴的心理,也在某種程度上避免雙方爆發過激的行為。俄科學院美國問題專家佐洛塔廖夫就認為,貨幣和貿易戰並未影響中美互為最大交易夥伴,這一趨勢將有助於制止兩國在軍事上跨過「紅線」。⁸¹

大陸公布ADIZ的心理戰作為

對內而言,習近平有必要透過軍事的 強硬態度,化解內部的社會不滿,為三中全 會的全面深化改革增取時間與空間;對外則 是,主權攸關內部民族主義,也讓美日瞭 解,中國不會再因經濟發展而妥協。⁸²為此, 東海防空識別區的心戰作為主要體現在提升 安全感、強化心防、統戰敵盟以孤立瓦解敵 人。

一、安全感受

從大陸內部心理需求分析,東海ADIZ並 不單純只有涉外考量。83噴射戰鬥機的出現, 改變了全球作戰的模式,也讓空權成為各國 安全的優先考量。84東海空域是飛行航線密 集的地方,周邊很多國家都有強大的空軍, 包括美國在其它國的駐軍也在這個地方有很 多活動,所以是空情比較複雜的地方。曾 任美國副國務卿的詹姆斯·斯坦伯格(James Steinberg)和布魯金斯學會高級研究員邁克· 歐漢隆(Michael E.O'Hanlon)認為,有了防空 識別區,就有了更多的處理時間。85因此,除 了與日本在釣魚台主權的爭端外,擴大安全 警戒範圍,同時大陸柴電潛艇在該海域訓練 時就不至被美國潛艇、水面艦和飛機跟蹤, ⁸⁶同樣也是北京畫出ADIZ的重要考量。⁸⁷中共 國防部新聞發言人楊宇軍強調,防空識別區 是瀕海國家為防範可能面臨的空中威脅,在

- 80 劉屏,「習近平影響美國防頭號人物」,中國時報,2013年12月18日,版2。
- 81 路峰、蕭達、王剛、青木、甄翔、陳一、玉鵬,「盤點2014年世界火藥桶:釣魚島海域居首」,環球時報,2013年12月31日,版1。
- 82 林克倫,「軍事密集出招北京意在日本」,聯合報,2013年11月27日,版9。
- 83 羅印冲,「陸學者:習鞏固領導 反制日本」,旺報,2013年11月24日,版3。
- 84 James R. Holmes, "Who is Air Power's Alfred Thayer Mahan?", The Diplomat, December 24, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/12/who-is-air-powers-alfred-thayer-mahan/
- 85 魚莎莎,「反東海防空識別區 美國反應欠妥」,中國新聞評論網,2013年12月20日,網址: http://hk.crntt.com/doc/1029/3/3/8/102933843_2.html?coluid=93&kindid=10093&docid=102933843&mda te=1220004114
- 86 「美媒:中國柴電潛艇極具殺傷力 對美威脅巨大」,中國新聞評論網,2013年12月23日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1029/3/8/5/102938546.html?coluid=91&kindid=2710&docid=102938546&mdate=1223083725
- 87 JanePerlez, "Chinese Leader's Rise Came With New Attention to Dispute With Japan," New York Times, December 2, 2013.p.2.

領空外劃設的空域範圍,用於及時識別、監視、管制和處置進入該空域的航空器,留出預警時間,保衛空防安全。⁸⁸這顯示出大陸推出東海ADIZ政策,存在一個為一般所忽視的

動機,就是增加國家面臨威脅時的安全感。

為了平息大陸內部對於美國軍機2013年 11月26日進入中方所劃定的ADIZ對安全衝擊 的疑慮。大陸軍事新聞發言人耿雁生、申進

表三 大陸專家學者有關東海ADIZ有助於安全感的觀點一覽表

專家學者	觀	點
海軍少將尹卓	大陸設防空識別區,主要是爲了防禦國土和領空的安 我們重要的戰略目標,長三角周邊的GDP占我家GDP 是我們空中防禦的重要任務。 ⁸⁹	
海軍軍事學術研究所 高級研究員李杰	防空識別區不是領空,而屬於新設立的預警探測區域 是表達對空中安全的需求。 ⁹⁰	。這並不是出於軍事上更加強硬的理由,而
羅援	在釣魚島問題上,我們事先已宣布領海基線,領海基海理就是我們的毗鄰區,再往前200海裡就是中國的東在這之外,再加上一個航空識別區,至少從法律層面立體防禦體系。至於具體如何操作,中國官方暫沒有別區的建議,他主張防空識別區應由三個空域組成,二是警告區,第三是自衛區。91	專屬經濟區,領海垂直上空就是中國領空, 來講,中國在釣魚島構建了一個日益縝密的 做出詳細說明。羅援曾多次提出設立防空識
軍事專家張軍社	爲了更有效地維護國家安全利益,中國有必要在防空 屬性,爲採取相應處置措施 留出預警時間,保衛空防	
軍事專家杜文龍	中國在周邊已經進行海上的立體巡航,形成了「一張活力」 而這把傘可以通過防空識別區的設立讓釣魚島的主權 國設定識別區完全是爲自身安全著想。93	
軍事專家孟祥青	劃設防空識別區也是根據未來在這個區域可能發生的 這些空域給你構成了威脅,這都是考慮劃設防空識別	
清華大學教授趙可金	防空識別區是爲了給國防提供預警時間因此並不等於 是說美國一來就是挑釁。 ⁹⁵	領空,不是說大陸劃了別國就不能來了,不

資料來源:如表內註釋。

- 88 「國防部新聞發言人就劃設東海防空識別區答記者問」,新華網,2013年11月23日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2013-11/23/c_125750579.htm
- 89 「尹卓:東海空情較複雜 故成劃防空識別區首選」,中國新聞評論網,2013年11月24日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1028/8/4/0/102884051.html?coluid=151&kindid=0&docid=102884051&mdate=1124113303
- 90 李傑,「中美日博弈東海防空識別區」,旺報,2013年12月3日15日,版9。
- 91 馬學玲、陳海峰,「專家:中國設東海防空識別區強化釣魚島防禦體系」,中國新聞網,2013年11月24日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2013-11/24/c 125752433.htm
- 92 李宣良、王經國,「他國沒有必要對我劃設防空識別區感到緊張」,新華網,2013年11月26日,網址: http://news.xinhuanet.com/mil/2013-11/26/c 125761075.htm
- 93 郭至君,「社評:日本遭當頭一棒 別對識別區指手畫腳」,中國新聞評論網,2013年11月26日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1028/8/6/0/102886080.html?coluid=1&kindid=0&docid=102886080&mdate=1126081853
- 94 黃子娟,「專家:劃分防空識別區最遠不能超過現有雷達預警範圍」,人民日報,2013年11月24日,版4。
- 95 「日本當局拿防空識別區挑事有其政治盤算」,中國青年報,2013年12月02日,版2。

科空軍上校29日強調有能力對防空識別區內空中目標的常態化有效監控。%國防部發言人耿雁生也指出,中國東海防空識別區公布實施後至12月22日止,共掌握其他國家和地區軍機近800架次進入中國東海防空識別區活動,根據中國空防安全需要,中國軍隊出動偵察機、預警機和戰鬥機51批87架次,赴有關空域執行例行巡邏警戒以及必要的緊急識別查證等任務。97外交部發言人華春瑩在談及中日甲午戰爭爆發120周年及中日關係的未來時也強調,「今天的中國已不再是120年前的中國。我們完全有能力、有信心捍衛自己的國家主權、領土完整和民族尊嚴。」%

二、鞏固心防

自1970年代和越南打過一仗後,中共 軍隊長期處於和平環境下,部隊缺乏實戰經 驗也沒有經實戰洗鍊的戰鬥精神。為此,共 軍領導人開始呼籲解放軍應消除「和平積 習」,按實戰標準進行訓練並提升戰鬥精神 與意志。在大陸宣布設置東海ADIZ之後,中共中央軍委主席習近平11月28日在視察濟南軍區部隊時強調,要切實增強履行使命任務的能力,努力建設全面過硬的戰略預備力量。⁹⁹12月6日至9日,中共國務委員兼國防部長常萬全在廣西調研邊防和國防動員工作時強調,要進一步強化打贏意識,按照能打仗、打勝仗要求。¹⁰⁰中共中央軍委副主席許其亮在廣州戰區調研時也強調:「必須充分認清我國安全面臨的威脅挑戰,聚焦能打勝仗抓準備搞建設。」¹⁰¹空軍指揮學院教授喬良少將則強調,不能指望美國成為中日關係的仲裁者。只有自身強大了,才能在該強硬的時候真正強硬起來。¹⁰²因為「重溫歷史便知,空中安全都是真刀真槍幹出來的」。¹⁰³

在2013年初習近平主席提出「建設一 支聽黨指揮、能打勝仗、作風優良的人民軍 隊」的強軍目標後,「當兵打仗、帶兵打 仗、練兵打仗」成為軍隊建設的主要標的。

- 96 張玉清,「中國空軍識別查證進入我東海防空識別區的外國軍機」,新華網,2013年11月29日,網址: http://news.xinhuanet.com/mil/2013-11/29/c_125785046.htm
- 97 「國防部:一個月內有近800架軍機進我防識區」,中國新聞網,2013年12月27日,網址:http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/news.xinhuanet.com/mil/2013-12/27/c_125921405.htm
- 98 王迪,「外交部談甲午戰爭120周年:中國非120年前中國」,人民日報,2014年1月1日,版2。
- 99 「習近平視察濟南軍區:建全面過硬戰略預備力量」,中國新聞評論網,2013年11月29日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1028/9/4/9/102894941.html?coluid=151&kindid=0&docid=102894941&mdate=1129170114
- 100「常萬全:努力提高邊防和國防動員工作水準」,中國新聞評論網,2013年12月10日,網址: http://hk.crntt.com/doc/1029/1/4/3/102914301.html?coluid=151&kindid=0&docid=102914301&mdate=1210081906
- 101 王洪山,「許其亮:深入學習貫徹習主席系列講話精神 為實現強軍目標提供強大動力」,新華網, 2013年12月8日,網址:http://mil.msn.xinhuanet.com/2013-12/08/c_118467406.htm
- 102「少將:中國勿指望美國 只有強大才真正強硬」,中國新聞評論網,2013年11月28日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1028/9/1/2/102891269.html?coluid=4&kindid=16&docid=102891269&mdate=1128085938
- 103「建國後中國共擊落多少外國入侵飛機?」,中國新聞評論網,2013年12月3日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1029/0/0/7/102900705.html?coluid=7&kindid=0&docid=102900705&mdate=1203091114

2013年1月初,共軍總參謀部頒發《2013年軍 事訓練指示》,要求全軍和武警部隊大力加 強實戰化軍事訓練,做好打仗準備,提高打 仗能力。104解放軍展開的「強國夢」、「強 軍夢」教育,也要求貼近實戰練打贏,從而 激勵出昂揚的士氣。105截至2013年11月底, 共軍完成40場重大演習任務;例如2012年8 月,南京軍區在全軍第一個海陸空三軍聯合 作戰基地舉行為期20多天的實兵演習,旨在 進行兩棲攻擊和登陸訓練。其中陸軍部隊在 颱風吹襲下乘船艦航行100海里,進行奪島演 習。106在大陸公布東海ADIZ之後的2013年11 月26日,遼寧艦自青島起航經台灣海峽靠泊 三亞某軍港後,再度出海開展首次跨區進行 遠距離、長時間、高強度試驗。 在此期間, 中共海軍出動多種型號的飛機、水面艦艇和 潛艇配合試驗,並帶動部隊實戰化訓練,建 立「試驗—訓練—作戰」的模式。10712月19 日,中共海軍以導彈護衛艦黃山艦、運城艦 以及綜合補給艦微山湖艦所組成的艦隊,從 湛江啟航淮行常態化遠航訓練,以探索預警

探測以及海空情處置的方法,提高編隊遠海機動作戰和快速反應能力,推進軍事鬥爭準備拓展和深化。¹⁰⁸顯示大陸正透過密集的演訓,鍛鍊軍事鬥爭能力與心理素質,以達到鞏固自身心防的目的。對此,大陸國防大學教授公方彬指出,軍隊是要打仗的,也應以「敢打仗、能打仗、打勝仗」的標準來引領官兵的價值取向。¹⁰⁹

三、瓦解敵人

大陸在東海防空識別區心理戰的第二個重要作用,即在於瓦解敵人。在東亞地區,北京所要面對的主要敵人是日本,因為東京是掀起新一波釣魚台爭端的元兇。不過,儘管日方至今不承認釣魚島存在主權爭議,但卻大體接受了中方目前在釣魚島地區的維權方式,形成中日共管釣魚台的局面。¹¹⁰因此,北京之所以要設置東海ADIZ,部分原因在於認定東京會在嘴巴上抗議,但會慢慢習慣此一政策。

(一)對日本發動神經戰

國內軍事專家陳文政認為,大陸劃ADIZ

- 104 倪光輝,「軍委各大單位已清退不合理住房8,100餘套」,人民日報,2013年12月25日,版2。
- 105 鄭志文,「翻閱2013:中國國防大事件」,人民日報,2013年12月29日,版2。
- 106「簡氏:解放軍新型支援艦露面 將組奪島艦隊」,中國新聞評論網,2013年12月21日,網址: http://hk.crntt.com/doc/1029/3/7/8/102937838_2.html?coluid=91&kindid=2710&docid=102937838&mda te=1221225206
- 107 王曦,「遼寧號已在南海測試作戰系統 曾有潛艇配合試驗」,中國新聞網2013年12月23日,網址: http://news.xinhuanet.com/mil/2013-12/23/c 125898738.htm
- 108 廖宇飛、邵龍飛,「南海艦隊編隊出征西太再啟動 常態化遠航訓練」,中國新聞網,2013年12月20日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2013-12/20/c 125889022.htm
- 109「解放軍今年40場重大演習皆瞄準實戰化對抗化」,中新社,2013年12月22日,網址:http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/news.xinhuanet.com/mil/2013-12/22/c 125896516.htm
- 110「評論:日機若犯中國飛機 中國戰機應堅決反攔截」,環球時報,2013年11月25日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2013-11/25/c 125755217.htm

是針對美國而來,因為中國當局對美國軍機經常飛近其領空偵巡很感冒。111但從前面有關大陸的突破第一島鏈作戰準則、增加奪島部隊,以及武器裝備的研發發向幾乎著重於攻島所需,同時也釋出某些政治訊息。112在宣布設置ADIZ後,大陸多場軍演明顯劍指美日,儘管中方不輕言開戰,但藉由不斷軍演消息的公布,一方面威嚇,另一方面也展現積極備戰。113不過,大陸在釣魚島地區加強軍事壓力,意在讓美國停止支持日本,藉此削弱美國在亞洲的影響力。114因此區別對待美日,是這場外交戰第一步。

北京的統戰,強調聯合次要的敵人打擊 主要敵人,聯合明天之敵,打擊今天之敵。 因此,很清楚地,日本是主要與今天之敵, 美國則是次要與明天之敵。大陸宣布防識區 後,日本先抗議,接著美國務卿發表聲明, 但北京的言論始終只針對日本。更值得注意 的是,美轟炸機飛越防識區時,陸未啟動戰 機;但兩天後日自衛隊闖防識區時,陸卻 派出最先進「空警-2000」預警機和數架Su-30、殲-11應對。可見北京一開始就避免與美站在對立面。¹¹⁵此外,中共二炮部隊組織多個導彈旅所有發射單元進行多波次齊射多波次火力突擊演練,意圖展現出二炮部隊「極其強悍的戰鬥力」,¹¹⁶除了威懾日本外,對美則有反介入的意義。可以看出日本是大陸此次ADIZ心理戰上主要的打擊目標。

儘管日本《中期防衛力整備計畫》透露日本要在未來幾年中採購多達7種新型武器,包括F-35戰鬥機、MV-22傾斜式旋翼機、全球鷹無人機、預警機、KC-767加油機、輪式戰鬥車和AAV-7兩棲戰車。¹¹⁷但日本首相安倍晉三2013年12月8日在日本關西電視台節目上表示,日中在東海上空出現偶發事故的可能性,高於在東海海面上發生衝突,雙方應建立聯絡機制。這套聯絡機制包含海上及空中,應由日本海上自衛隊與解放軍共同建立,以避免發生軍事衝突。¹¹⁸儘管安倍否認這樣會造成中日共管釣魚台的局面,但這正

- 111 鄒麗泳,「陳文政:中國劃ADIZ 美軍機不要亂飛」,中國新聞評論網,2013年12月10日,網址: http://hk.crntt.com/doc/1029/0/0/5/102900536_2.html?coluid=93&kindid=2931&docid=102900536&mda te=1210010448
- 112 路鋒、柳直,「菲稱遼寧艦南海測試超百次 日媒:已成威懾手段」,環球時報,2013年12月25日,版 6。
- 113 陳筑君,「三國聯手 意圖昭然若揭」,旺報,2013年12月9日,版12。
- 114 楊天,「專譯:澳對防空識別區說三道四 百害無一利」,中國新聞評論網,2013年11月30日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1028/9/4/9/102894955.html?coluid=1&kindid=0&docid=102894955&mda te=1130010732
- 115 白德華,「習近平軟硬兼施 抗衡美日」,中國時報,2013年12月6日,版4。
- 116「二炮強悍戰力: DF-11齊射攻擊後迅猛裝填再齊射」,新華網,2013年11月25日,網址: http://news.xinhuanet.com/mil/2013-11/25/c 125754587.htm
- 117 鄭文浩,「分析:日本急欲採購的『七種武器』究竟成色如何?」,北京晚報2013年12月24日,版9。
- 118 張凱勝,「避空中衝突 日籲與中建聯絡機制」,旺報,2013年12月20日,版6。

是大陸所要達到的底線。俄羅斯戰略和技術分析中心專家瓦西里·卡申認為,日本政府早晚會對這種持續不斷的神經戰感到疲憊,而最終承認圍繞島嶼存在領土爭端的事實,從而向中國建議採取降低緊張度的措施。顯而易見的是,如果沒有清晰的計畫來贏得這場「神經戰」,中國是不會推出設立防空識別區這一想法的。¹¹⁹

(二)主要戰場在經濟心理戰

對北京而言,基於雙方經濟力量的不同,東京將會在最終輸掉這場軍備競賽。日本航空自衛隊預測中國在今後10年內,雷達和飛機會大幅增加,可能將超過日本。¹²⁰更有甚者,日本朝日新聞社於11月上旬~12月中旬針對20~29歲的年輕人進行了一項調查。調查顯示,針對是否願意在受到外國攻擊時捨命保護國家的問題,僅13%的20~29歲民眾表示「願意戰鬥」。¹²¹如何不戰而屈人之兵,就成為大陸心理戰策略的重心。中共海軍少將張召忠指出,軍事鬥爭準備愈充

分,戰爭就愈能避免。和平不能靠乞求,要 靠鬥爭,要讓對手切實看到挑戰失敗、再挑 戰再失敗的嚴酷事實,他就會真正老實下 來。¹²²

在雙方都沒有戰爭的勝算下,¹²³這個不 戰而屈人之兵的戰場在經濟。日本的軟肋是 經濟,在經濟危機的嚴重威脅之下,向下 沉淪一個毫米都是國家不可承受之重。可以 說,經濟是日本的晴雨錶,對此大陸認為與 其在反華者設定的鬥爭圈子當中轉悠,遠 不如在世界金融海洋裡給一顆「經濟原子 彈」。¹²⁴此外,淡江大學美洲研究所教授陳 一新指出,在美國沒有介入的情況下,大陸 如用海軍封鎖日本海上石油運輸線,日本的 生命線勢將受到嚴重威脅;此外,大陸如使 用核武對付日本,日本當然招架不住。¹²⁵

2010年9月發生中日釣魚台撞船事件, 大陸隨即逐步對日本採取稀土禁運政策,¹²⁶ 迫使東京最終妥協於北京的政經壓力之下。 2012年4月日本東京都知事石原慎太郎引發

- 119「俄專家預測中國將贏得中日圍繞島嶼『神經戰』」,人民網,2013年12月3日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2013-12/03/c 125796795.htm
- 120 藍雅歌,「日本自衛隊證實中國雷達探測範圍覆蓋釣魚島上空」,環球時報,2013年12月7日,網址: http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/news.xinhuanet.com/mil/2013-12/07/c 125821698.htm
- 121「日媒:日33%年輕人認為二戰日本未發動侵略戰爭」,新華網,2013年12月31日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2013-12/31/c 125935821.htm
- 122「中國不應乞求和平 要靠鬥爭讓日看清失敗下場」,環球時報,2013年11月29日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2013-11/29/c 125779323.htm
- 123 鄒麗泳,「陳世民:美國已從和事佬變成參與者」,中國新聞評論網,2013年12月1日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1028/8/6/0/102886090.html?coluid=218&kindid=0&docid=102886090&mdate=1201004048
- 124 郭繼衛,「遭遇日式無賴襲擾怎麼辦?」,新華網,2013年11月27日,網址: http://news.xinhuanet.com/mil/2013-11/27/c_125770966.htm
- 125 陳一新,「中日若爆發戰爭 誰勝誰負」,旺報,2013年12月16日,版12。
- 126 張凱勝,「日人心中不可承受之痛」,旺報,2013年12月13日,版8。

的釣魚台購島爭端後,中國大陸一波波反日貨、反日商活動,讓日本企業蒙受重大的經濟損失。日本在2012年9月宣布釣魚台國有化後,日企的業務遭到很大打擊,2013年上半年日本對大陸的直接投資額為49億美元,與去年同期相比減少了3成。¹²⁷汽車銷售量則遭到腰斬。¹²⁸這是意圖「以經圍政」,希望利用日商向日本政府施壓,以期改變釣島國有化政策。¹²⁹大陸劃定東海防空識別區,引起中日關係緊張,而民間的反日情緒也始終緊繃,抵制日貨的言論不時在網路上出現,¹³⁰此一情況也引發日本的高度心理焦慮。日本網路便流傳「警惕中國經濟導彈」的說法,對日股投資者心理構成程度不一的打擊。¹³¹

四、統戰敵盟

無論是孫子兵法的伐交,或是克勞賽維 茨皆論及軍事的努力可以帶來瓦解敵盟或爭 取自己盟邦的政治效益,在在顯示軍事心理 戰在外交方面的重要性。¹³²同樣地,為了孤立、瓦解主要敵人,大陸的第三個心理戰目標在於分化對手的聯盟關係,或是在情況樂觀時爭取友我力量。解放軍研判畫設防空識別區的舉措並不會造成立即的軍事衝突,但可進一步測試美日安保同盟的底線與紅線。¹³³這一點,就是中共統戰策略的重要特色。

(一)爭取友我力量

日本與美國之間有涵蓋釣魚台海域的安保同盟關係,¹³⁴與澳洲則有2+2會談防衛協調機制,與此同時,東京正積極拉攏菲律賓、越南以及印度等與大陸存有主權爭端的東協與南亞國家,¹³⁵也試圖將俄羅斯拉入共同對抗中國大陸的陣營當中。¹³⁶對此,大陸正積極透過下列關係網,爭取有利於自己的態勢:

1.G2新型大國關係

北京正積極與美國建構習近平所強調的

- 127 「日媒憂慮盤點安倍這一年 悲觀預測中日中韓僵局」,環球時報,2013年12月23日,版2。
- 128彭媁琳,「釣島風雲 日車在陸市占率幾腰斬」,旺報,2013年12月8日,版8。
- 129「中共防空識別區:中日關係的新拐點」,聯合報,2013年11月25日,版2。
- 130 盧素梅,「安倍拜靖國 日企加速逃離中國」,旺報,2013年12月31日,版3。
- 131 高行,「大陸拋售日股 還以經濟威力」,旺報,2013年12月4日,版3。
- 132 James R. Holmes, "How the US Lost the South China Sea Standoff, The Diplomat, December 19, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/12/how-the-us-lost-the-south-china-sea-standoff/
- 133 王銘義,「北京觀察-共軍亮劍 測試美日紅線」,中國時報,2013年11月25日,版13。
- 134 Zachary Keck, "The Senkaku Islands as Cold War Berlin," The Diplomat, December 17, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/12/the-senkaku-islands-as-cold-war-berlin/
- 135 Carl Thayer, "Japan and the United States Renew Commitments to Maritime Security, The Diplomat, December 28, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/12/japan-and-the-united-states-renew-commitments-to-maritime-security/
- 136 Kyle Mizokami, "Inside Japan's New Defense Plan,USNI, December 20, 2013, website: http://news.usni.org/2013/12/20/inside-japans-new-defense-plan

「不衝突不對抗、相互尊重、合作共贏」的「新型大國關係」,¹³⁷這方面2013年中美兩軍關係透過高層互相往訪,逐漸打造出中共中央軍委副主席范長龍與國防部部長常萬全所謂的「一種新型的軍事關係」。¹³⁸澳大利亞國立大學教授休・懷特(Hugh White)認為,大陸的防空識別區絕不僅僅是管理東海上空這麼簡單,而是北京打造「新型大國關係」的重要步驟。¹³⁹北京清華大學國際關係學者孫哲也認為,中美軍事上的較勁,不會影響雙方建構新型大國關係的定位和走向;何況,對照台海飛彈危機時期,現在的情勢根本不足為奇。¹⁴⁰

2.開羅宣言結構

值得注意的是,北京正以二戰的戰勝國 結構與受害國結構,擴大支持中方的力量。 在這方面,大陸外交部數次以《開羅宣言》 和《波茨坦公告》的敵我關係,以及二戰後 的國際秩序締造者的身分,勸美國應該站在「盟邦」這邊,共同對付、譴責與制裁日本。¹⁴¹對於東京的靖國神社、歷史教科書及軍備發展等問題,北京則呼籲日本軍國主義受害國起而共同反對與反制。

此外,除了上海合作組織,大陸與也置重點於與周邊國家的外交與防務關係的建構,例如在東海防空識別區宣布後,在中國大陸與俄羅斯各自與西方關係低落之際,雙方的戰略夥伴關係則持續升溫。¹⁴²同時,2013年12月23日,中韓在北京舉行首次外交安全司局級對話,進一步加強兩國戰略溝通和各領域合作。¹⁴³中共海軍少將楊毅甚至建議,北京要在強化和優化目前業已存在的雙邊安全合作機制的同時,可以積極邀請美國參與大陸倡議的多邊安全合作平臺上來。¹⁴⁴同樣值得注意的是,大陸也積極爭取台灣方面的合作,或至少排除臺灣支持日方的可能

- 137 李源潮,「會拜登:落實不衝突不對抗、相互尊重」,中國新聞評論網,2013年12月4日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1029/0/5/7/102905775.html?coluid=202&kindid=0&docid=102905775&mdate=1205013026
- 138 陳承,「專譯:國家利益在先 中美兩軍關係存挑戰」,中國新聞評論網,2013年12月24日,網址: http://hk.crntt.com/doc/1029/4/0/4/102940445_2.html?coluid=93&kindid=10090&docid=102940445&mda te=1224075506
- 139 休·懷特(Hugh White)、王曉雄翻譯,「澳專家:中日爭奪亞洲領導權 而非釣魚島本身」,環球時報, 2013年12月20日,版6。
- 140 羅印冲,「拜登亞洲行尋中日微妙平衡,旺報,2013年12月3日,版13。
- 141 劉雋,「社評:日美切莫借東海防空識別區製造事端」,中國新聞評論,2013年11月28日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1028/8/8/2/102888257.html?coluid=1&kindid=0&docid=102888257&mdate=1128001236
- 142 J. Michael Cole, "Can a China-Russia Axis Bankrupt the US?," The Diplomat, December 20, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/12/can-a-china-russia-axis-bankrupt-the-us/
- 143「外交部:中韓首次外交安全對話 意義重要」,中國新聞評論網,2013年12月24日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1029/4/2/7/102942752.html?coluid=7&kindid=0&docid=102942752&mdate=1224213447
- 144「海軍少將楊毅談中美軍事交流:要敢於『與狼共舞』,新華網,2013年12月20日,網址:http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/news.xinhuanet.com/mil/2013-12/20/c_125888198.htm

性。因此,宣布東海ADIZ至今不曾闖入與臺灣ADIZ重疊地區。¹⁴⁵

大陸不僅希望能吸引美國、南韓、東協 等國家共同對付日本,也爭取日本內部反政 府當局的力量,以利進一步孤立安倍晉三當 局。對此,大陸外交部發言人華春瑩強調, 「我們願與日本國內有良知、愛和平、重友 好的人士一道,本著『以史為鑒、面向未 來』的精神,在中日四個政治文件基礎上共 同維護歷史正義和中日關係大局。同時對於 任何挑釁行為,我們必將予以堅決應對。」

(二)分化敵盟

如果無法爭取到盟友,對北京而言次佳的作法則是分化敵盟,或是予以中立化這些國家,以免為敵所用。對此,大陸設置東海防空識別區,從短期來看,大陸政府希望強迫日本承認,這些島嶼的主權存在爭議。長期而言,北京可能希望破壞日本與美國的關係。¹⁴⁷針對美方的批評,大陸外交部與國防

部均警告美方不應「選邊站」。¹⁴⁸大陸《環球時報》則以「中國應主動出招瓦解美日同盟」為題稱,大陸可「通過主動出擊來削弱和瓦解美日軍事同盟。」香港《大公報》則分析,大陸劃設東海空識區,是對外宣示美日等國長期以來利用冷戰思維、強權政治理念所劃設的單向空識區被徹底打破。¹⁴⁹

嚇阻美軍並分化美日安保聯盟就是共軍 心理戰的重要任務。對於在大陸劃設東海防 空識別區後,美國出動兩個航母戰鬥群到南 海,以示支持日本的立場後。中方也展現出 「敢鬥願和」的姿態。¹⁵⁰解放軍自2013年12 月6日開始,於黃海和渤海水域展開實施公布 空識區之後為期8天的海上演習。隨之,濟南 軍區也在山東半島進行陸、海、空與二炮聯 合演習,總兵力達2萬人,演習甚動用軍事間 諜衛星參演,其中多個火炮群在夜間實彈射 擊。選在這時進行大型軍演,時機和地點都 頗微妙,明顯警示美日韓3國。¹⁵¹解放軍在一 個月時間內進行的第二次大規模海上演習。

- 145 程嘉文,「陸機頻頻出動 未闖我空域」,聯合報,2013年11月25日,版3。
- 146「俞正聲晤鳩山:望日方正確認識看待中國發展」,中國新聞評論網,2013年12月24日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1029/4/2/7/102942758.html?coluid=202&kindid=0&docid=102942758&mdate=1224210337
- 147 戴維·皮林、何黎譯,「亞洲鄰國懼華親日?」,金融時報,2013年11月29日,網址:http://big5.ftchinese.com/story/001053682?page=2
- 148「秦剛:美應實際行動證明釣島主權問題不選邊」,中國新聞評論網,2013年11月25日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1028/8/4/8/102884842.html?coluid=202&kindid=0&docid=102884842&mdate=1125091612;「國防部:美勿在釣島問題選邊站隊助長日冒險信號」,中國新聞網,2013年11月25日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2013-11/25/c_125754697.htm
- 149 陳筑君,「制衡中國 日購F-35作主力戰機」,旺報,2013年12月24日,版10。
- 150 羅印冲,「狹路相逢 陸學者批美反應過度」,旺報,2013年11月30日,版11。
- 151 陳筑君,「警告美日韓 陸間諜衛星參軍演」,旺報,2013年12月9日,版12;王楠楠,「蘇30飛豹東海發射數十導彈摧毀目標」,中國海軍網,2013年12月8日,網址:http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/news.xinhuanet.com/mil/2013-12/08/c 125822665.htm

在靠近日本和韓國的山東半島高調聯合舉行 大規模演習,總兵力多達兩萬人,數十架戰 機參與,甚至動用軍事間諜衛星參演,警示 美日韓的意味極濃。¹⁵²更有甚者,美國12月7 日才要求中方撤銷東海防空識別區,大陸3艘 海警船隔天便進入釣魚台附近12海里海域, 顯示大陸不畏各國的強硬態度。¹⁵³

大陸《環球時報》2013年11月26日社評 指出,日本休想用「不測事態」恐嚇中國, 對於美國可能依承諾支援日本,解放軍也考 慮最壞情況,會坦然應對。¹⁵⁴從本文前面的 分析可知,大陸劃設東海防空識別區的第二 個目標,在於有利於其反介入戰略,而據 《環球時報》的觀點,東海ADIZ的目標除 了瓦解日方的意志力之外,其意也在排擠美 國在此區域的勢力。¹⁵⁵這顯示,與對台軍事 政策一樣,一旦中共軍隊與日軍作戰,打擊 日本自衛隊的同時,阻止、拖延前來支援的 美軍就成違反介入戰略最主要的目標。換言之,解放軍藉著排除美軍以集中力量打擊日本。¹⁵⁶

雖然目前中美之間的軍力落差仍相當明顯,但在大陸軍費持續呈現二位數增長的態勢下,一些軍用科技包括太空、戰機、航海等方面技術已經迎頭趕上,在某些部分例如電腦或網際網路的技術甚至超過華盛頓。¹⁵⁷更有甚者,在美國軍費持續下降的情況下,中美雙方實力正在迅速接近當中,¹⁵⁸大陸東海防空識別區的反介入/空間拒止的能力,正在此長彼消的動態過程中增長。¹⁵⁹美國和中國大陸在經濟上相互交織。也使得美國和中國大陸在經濟上相互交織。也使得美國和中國大陸在經濟上相互交織。也使得美國國防部再三宣稱,海空一體戰只不過是一個作戰概念,並沒有針對任何地區與對手國家。¹⁶¹美國計劃退出第一島鏈防務,更顯示華府正視北京崛起的軍事現實,為了避免美中衝

- 152 賴錦宏,「敏感時刻中共高調軍演 警示美日韓」,聯合報,2013年12月9日,版3。
- 153 陳筑君,「三國聯手 意圖昭然若揭」,旺報,2013年12月9日,版12。
- 154 羅印冲,「美若捲進東海不測事態 中無懼」,旺報,2013年11月27日,版12。
- 155 Jane Perlez and Martin Fackler, "China Patrols Air Zone Over Disputed Islands," New York Times, November 28, 2013, p.6.
- 156「英國金融時報:中國開始爭奪西太平洋霸權」,中國新聞評論網,2013年12月2日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1028/9/9/1/102899179.html?coluid=5&kindid=25&docid=102899179&mdate=1202140727
- 157 邱永崢、馬晴燕、柳直,「日媒:中國顯然並不單純將造航母作為唯一目標」,環球時報,2013年12月 24日,版2。
- 158 陳以信,「東海有事 台灣有責」,旺報,2013年12月2日,版12。
- 159 Harry Kazianis, "America's Military at a Crossroads," The Diplomat, December 04, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/12/americas-military-at-a-crossroads/1/
- 160 何黎譯,「FT社評: 中美日需緩解東海緊張局勢」,金融時報,2013年12月2日,網址: http://big5. ftchinese.com/story/001053717
- 161 AmitaiEtzioni, "Air-Sea Battle: A Dangerous Way to Deal with China," The Diplomat, September 3, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/09/air-sea-battle-a-dangerous-way-to-deal-with-china/2/

突難有轉圜空間,因此及早做出撤出東海前線防務的戰略部署。¹⁶²

此外,2013年12月6日,外交部長王毅與 澳大利亞外長畢曉普在京共同主持首輪中澳 外交與戰略對話。王毅指出,澳方在中國設 立東海防空識別區問題上的言行,損害了雙 方互信,影響了兩國關係的健康發展,中國 社會各界和中國人民對此深為不滿,相信這 是中澳雙方都不願看到的。¹⁶³針對南韓擴大 防空識別區覆蓋中韓兩國爭議領土蘇岩礁, 大陸官媒《環球時報》12月9日發表措辭嚴 厲的社評稱,南韓如果在中韓關係上嚴重出 軌,需要考慮到隨後而來的嚴重後果,中國 在經濟上或通過半島外交,能撬動南韓的槓 桿環很多。¹⁶⁴

結 語

從前面有關大陸東海防空識別區的心理 戰分析可知,北京正運用作戰準則、組織部 署、武器裝備與經濟力量,強化東海識別區 的心理戰效應。客觀而言,大陸取得頗為明 顯的心理戰效果。在藉著ADIZ以強化自身 安全感方面,儘管美日表達強烈抗議,但也 逐漸承認此一新的現狀。165在爭取對中友善 的力量方面,美中之間儘管發生許多齟齬, 但基於全球與經濟等共同利益,166再加上中 美雙方在國際重大問題上存在合作與建立互 信關係的必要,167雙方正在摸著石頭過河地 逐步建構新型大國關係。168至於孤立、瓦解 敵人方面,基於大陸身為不久後將取代美國 的經濟強權,並拜安倍參拜靖國神社之賜, 原本就與日本不合的南韓,169決定取消雙方 的軍事合作協商。170東協也基於經濟考量, 171犯不著為了日本去開罪大陸。172與俄羅斯

- 162「郭正亮:中美日博弈下的台灣策略」,中國新聞評論網,2013年12月2日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1028/9/9/4/102899461.html?coluid=7&kindid=0&docid=102899461&mdate=1202152158
- 163「王毅:澳大利亞就『識別區』言行損雙方互信」,中國新聞評論網,2013年12月7日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1029/1/0/4/102910475.html?coluid=202&kindid=0&docid=102910475&mdate=1207102451
- 164 陳筑君,「韓擴空識區 陸媒批趁亂占便宜」,旺報,2013年12月10日,版11。
- 165 余東暉,「華府觀察:習拜五個半小時談什麼?」,中國新聞評論網,2013年12月6日,網址: http://hk.crntt.com/doc/1029/0/7/4/102907485_4.html?coluid=93&kindid=7950&docid=102907485&mda te=1206001407
- 166 Peter Nicholas, "Jeremy Page and Yuka Hayashi, U.S., China Signal Retreat From Standoff Over Air-Defense Zone," Wall Street Journal, Dec. 5, 2013,p.14.
- 167 Jin Kai, "China and the US-Japan alliance in the East China Sea Dispute," The Diplomat December 27, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/12/china-and-the-us-japan-alliance-in-the-east-china-sea-dispute/
- 168 李傑,「兩岸新視界—中美日博弈東海防空識別區」,旺報,2013年12月3日,版15。
- 169 Robert E. Kelly, "US-Japan Alliance Sparks Korean Grand Strategy Debate," December 11, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/12/us-japan-alliance-sparks-korean-grand-strategy-debate/
- 170 張凱勝,「參拜靖國安倍精密算計」,旺報,2013年12月30日,版9。
- 171「東盟要求日本在聯合聲明中刪去『威脅』二字」,中國新聞評論網,2013年12月13日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1029/2/2/7/102922721.html?coluid=202&kindid=0&docid=102922721&mdate=1213222019

等國家,不僅不願與東京結成抗中聯盟,¹⁷³ 還憤怒譴責與疏遠日本。美國也不願意被日本拖入與大陸之間的戰爭。¹⁷⁴因此,雖然美國是盟國,但不會在東海防空識別區問題上過於為日撐腰,以免因識別區損害中美關係大局。¹⁷⁵況且北京舞劍意在日本,美國與東協國明哲保身即可。¹⁷⁶上述情況,雖不至於達到孤立日本的目的,卻引發東京強烈的憂慮。¹⁷⁷

至於始終是解放軍現代化的主要目標的台灣,北京體認到能武力攻佔並非意味和平統治,¹⁷⁸因此能夠爭取和平統一,甚至能並肩面對主權問題,被北京視為上策。儘管我國國防部長嚴明表示,陸方事前並未跟台方諮商,「不是很恰當」;¹⁷⁹大陸前國防部外事辦主任錢利華少將銜命來台,代表大陸軍方向台方解釋,並對台方在此一問題上的表態,表示諒解與滿意,他強調「對外人都採和平方式,何況對自己人的台灣同胞」。對此,我國退役中將傅應川認為,大陸在ADIZ

議題上,單獨對台解釋,卻與美日韓澳針鋒 相對,這樣差別待遇,不能不視為善意。¹⁸⁰

不過,大陸在東海防空識別區的心理戰 方面,遭遇以下困境:

一、ADIZ的安全效益不大,卻耗損過多成本

中華戰略學會常務理事傅應川指出,隨著武器性能的進步,戰略環境的演變,已產生實質改變。前者,因雷達涵蓋擴大,遠攻精準武器性能提高,即使擴大到識別區外,仍不免有被空中攻擊之威脅。識別區的劃界,已不符防空作戰的實際需要。¹⁸¹換言之,大陸掀起如此大的區域風波,只為了一個在安全上不具太大意義的識別區,可謂得不償失。

二、心理戰的強硬作風,與輿論戰所想要建 立的良善形象矛盾

無論大陸如何解釋,或是自我安慰。 中共軍方為尋求安全感、鞏固自身心防並瓦 解敵人所做的軍事鬥爭準備,傷害了大陸和 平的形象,並引發區域各國對「中國威脅」

- 172 洪肇君,「安倍砸大錢 換不來圍堵中國」,旺報,2013年12月15日,版10。
- 173 倪鴻祥,「台學者魏百谷:日拉俄防中 普京不會押單邊」,2013年12月31日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1029/5/1/0/102951097.html?coluid=93&kindid=2910&docid=102951097&mdate=1231003458
- 174 張佑生,「外交老手拜登 讓中日都找到台階下」,聯合報,2013年12月5日,版5。
- 175 羅印冲,「拜登未公開談東海 不代表讓步」,旺報,2013年12月6日,版4。
- 176 張凱勝,「日本爆衝 美國看戲」,旺報,2013年12月20日,版10。
- 177 張凱勝,「日戰略概要 專章討論陸識別區」, 旺報, 2013年12月5日, 版1。
- 178 Zachary Keck, "Why China Won't Attack Taiwan," The Diplomat ,December 24, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/12/why-china-wont-attack-taiwan/
- 179 陳筑君,「嚴明:陸畫東海防空識別區未諮商我方不恰當」,旺報,2013年12月2日,版2。
- 180「旺報:錢利華銜命赴台 解釋東海防空識別區」,中國新聞評論網,2013年12月27日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1029/4/7/4/102947424.html?coluid=3&kindid=12&docid=102947424&mdate=1227135916
- 181 傅應川,「名家-亞太形勢險峻 台灣審慎為宜」,旺報,2013年11月29日,版13。

的疑慮。大陸社科院台研所研究員王建民坦 承,中國大陸設立東海防空識別區是依據國 際慣例的行為,卻沒有想到在周邊地區引起 如此大的反彈,這種反彈尤其來自以美國為 首的同盟力量。¹⁸²周邊國家清一色認定北京 片面改變現狀,坐實「中國威脅」的疑慮。

三、有擦槍走火的風險,破壞大陸戰略機遇 期戰略

大陸海軍軍學術研究所高級研究員李 杰認為,大陸ADIZ和周邊國家地區的防空識 別區有一定的重疊。但這未必是一件壞事。 這樣,對方就會有所顧忌,在重疊區域內的 行動反而會更加謹慎。由此空中航行方面的 安全係數可能會更大。¹⁸³俄羅斯戰略和技術 分析中心專家瓦西里·卡申認為,對於中國 來說,用局部軍事行動來顯示自己的優勢並 確定自己的領土權力將是相當複雜的事情。 而採取更大軍事行動的後果將是極端巨大的 且不可預測。¹⁸⁴美國智庫「韓美研究所」研 究員尼克什(Larry Niksch)擔心,中日之間可 能重蹈1937年「盧溝橋事變」的歷史,因為 一個意外的開槍事故引發一場中日之間的全面戰爭,美國不可避免地會被捲入。¹⁸⁵在雙方互有優勢的情況下,¹⁸⁶衝突後果將非常嚴重,對於大陸的戰略機遇期的發展戰略,將有毀滅性的影響。

四、儘管使盡統戰手段,但最終並未改變地 緣政治格局

中華科大副校長李英明認為,東北亞傳統的防空識別格局,是通過美國主導日本配合下形成的,大陸宣布防空識別區打破這個格局。¹⁸⁷國家政策研究基金會國安組顧問曾復生指出,整體而言,美日兩國針對中國劃定「東海防空識別區」議題,開始出現步調不一致現象。¹⁸⁸美國已明確表態,基於《美日安保條約》,美國有保護日本所控制的島嶼的義務。¹⁸⁹

五、動用經濟制裁手段,將是一把傷人不利 己的雙面刃

大陸宣布ADIZ政策固然觸動華府的神經,但沒有到必須攤牌地步。經濟互賴的心理,讓雙方不至於走向激烈的衝突。¹⁹⁰淡江

- 182 王建民,「兩岸善意合作 維護民族利益」,旺報,2013年12月10日,版12。
- 183 李傑,「中美日博弈東海防空識別區」, 旺報, 2013年12月3日15日, 版9。
- 184「俄專家預測中國將贏得中日圍繞島嶼『神經戰』」,人民網,2013年12月3日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2013-12/03/c 125796795.htm
- 185 余東暉,「薩特語中評:中國防空識別區實質不可怕」,中國新聞評論網,2013年12月7日,網址:http://hk.crntt.com/doc/1029/0/8/6/102908685.html?coluid=93&kindid=7950&docid=102908685&mda te=1207003319
- 186「日媒:小看解放軍會吃苦頭 日本沒核武瞬間會輸」,環球時報,2013年12月30日,版6。
- 187 李英明,「陸美日韓 東北亞四方博弈」,聯合報,2013年12月16日,版16。
- 188 曾復生,「東海識別區 掀美日戰略矛盾」,旺報,2013年12月3日,版12。
- 189 羅印冲,「拜登稱空識引緊張 陸駁日是禍首」,旺報,2013年12月5日,版3。

大學戰略研究所助理教授黃介正表示,從大的區域格局來看,中、美、日三方的領導人雖然都很強勢,但都有一定的國內經濟和財政的挑戰,因此三方都沒有輕啟戰端的本錢。¹⁹¹日本經濟的復甦和發展,離不開在大陸市場的投資與出口;大陸要持續較快成長,也需要包括日資在內的境外投資和技術。對此,南韓LG經濟研究所所長韓洪錫便指出,抵制日本貨進口,對大陸也會造成傷害,經濟制裁和報復未必是最佳手段,就更別提輕啟戰端帶來的危害。¹⁹²

六、面對美國的挑釁,大陸若回應不當將傷 害心理戰效果

對於美國派遣軍機前往北京所宣布的 ADIZ,大陸軍事評論員李煒說,美國此舉首 先表明,美國還是這地區的老大,國際社會 的遊戲規則不是中國說了算;其次是告訴日 韓等盟友,要這些國家放心,美國仍有主導權。 193 這讓想要藉著東海防空識別區重新建 構區域安全規範,並對敵進行心理恫嚇的北京而言,無異是被狠狠當了一耳光。

此外,就兩岸關係而言,淡江大學戰 略研究所助理教授黃介正指出,倘中日因此 在釣魚台空域引發軍事衝突,我國的國安決 策空間,會在兩岸關係與美日同盟間再被擠壓。¹⁹⁴這對兩岸關係的未來發展,絕非屬正面良性。因此之故,馬英九總統、陸委會與國防部都認為大陸此舉對台而言並非善意。 未來大陸因ADIZ而開啟與日本,甚或美國在此區域盟邦之間的衝突,將迫使臺灣選邊站而損及兩岸關係。如何克服東亞多重地緣政經賽局,發揮心理戰效果以不戰而屈人之兵,成為北京最大也最嚴峻的挑戰。

作者簡介別樣

張蜀誠備役中校,曾任海軍技術學校中校組 長,現任樹德科技大學兼任助理教授。



美國空軍C-17運輸機(照片提供:郭元宏)

190 Harry Kazianis, "Yes, America Does Have a China Strategy," The Diplomat, December 20, 2013, website: http://thediplomat.com/2013/12/yes-america-does-have-a-china-strategy/

- 191 郭乃日,「黄介正:中美日沒開戰本錢 心理戰居多」,聯合報,2013年11月27日,版3。
- 192 羅印冲,「拒新甲午戰爭 中日應以和為貴」,旺報,2013年12月31日,版8。
- 193 羅印冲,「共軍少將:中日協商 開戰不明智」,旺報,2013年11月28日,版9。
- 194 黄介正,「畫東海防空區 大陸劍指美日」,聯合報,2013年11月24日,版15。